

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 38 (1930)
Heft: 5

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

des constructions, M. Naef, architecte du château, en connaît l'histoire et les phases constructives jusque dans les plus petits détails. Il a l'habitude, depuis un grand nombre d'années, de donner aux membres de l'Association, lors de l'assemblée annuelle, une causerie consacrée à l'histoire d'une partie déterminée ou d'une salle du château ; on a ainsi, de plus en plus, des renseignements aussi nombreux qu'intéressants et précis sur l'ensemble du sujet.

Le comité de l'Association a eu l'excellente idée de mettre ces monographies à la disposition du grand public. Elles formeront la matière de quelques volumes dont le premier a paru dans le courant de cette année. Il renferme trois des causeries de M. Naef et sont consacrées à la Chapelle, au Donjon et au Bâtiment du trésor¹. Elles se lisent avec intérêt et on y retrouve toute la science et la précision de l'auteur. Elles sont accompagnées de vues, plans, etc., qui facilitent la compréhension de nombreux détails curieux d'histoire et d'architecture médiévale.

Ce volume très bien présenté est d'une typographie remarquable et sa couverture est une petite œuvre d'art. Nous le recommandons vivement à tous les amateurs d'archéologie et à ceux qui s'intéressent au château de Chillon et à son histoire

CHRONIQUE

La Société d'*histoire de la Suisse romande* a eu son assemblée de printemps le 28 juin au château de Morges, sous la présidence de M. Godefroy de Blonay.

L'association envisage la publication d'un important ouvrage de M. Ernest Cornaz, sur le mariage palatin de Marguerite de

¹ *Château de Chillon, La Chapelle, le Donjon, le Bâtiment du Trésor. Trois conférences de A. Naef, architecte du Château.* Publié par l'Association pour la restauration du Château de Chillon, tome I, Imprimerie Vaudoise, Lausanne.

Savoie, d'un catalogue des sceaux vaudois, avec notices, dû à M. Donald Galbreath, des poésies d'Othon de Grandson et d'Aymon de Montfalcon, par M. Arthur Piaget, archiviste cantonal neuchâtelois.

L'assemblée a voté quelques légères modifications aux statuts. A la place de MM. Paul Martin, archiviste, à Genève ; Arthur Piaget, archiviste cantonal, à Neuchâtel, démissionnaires, et Henri Meylan-Faure, décédé, l'assemblée a élu membres du comité MM. Delarue, conservateur de la Bibliothèque publique et universitaire de Genève ; Henri Naef-Revillod, conservateur du Musée gruyérien, à Bulle ; Armand du Pasquier, à Neuchâtel ; elle a réélu les membres du comité sortant de charge.

Les comptes de 1929-1930 laissent un boni de fr. 612 sur un total de recettes de fr. 12,070. La fortune sociale est en diminution de fr. 7000 environ à cause de la publication du bel ouvrage de M. Ch. Gilliard sur Moudon.

M. Ernest Cornaz a présenté ensuite une riche étude, fourmillant de détails intéressants, sur *le mariage palatin de Marguerite de Savoie* (1445-1449) avec le comte Louis IV, qui attendit en vain le paiement intégral de la dot de sa femme.

L'attitude des puissances à l'égard de la Suisse au moment du Sonderbund a fait l'objet d'une intéressante communication de M. Eddy Bauer, professeur d'histoire à l'université de Neuchâtel, qui a fait de savantes recherches dans les archives du duc de Vendôme, à Tourronde. Il a donné connaissance de deux inédits, une lettre de Frédéric-Guillaume IV, roi de Prusse, à Humboldt, et un rapport anonyme adressé au ministère français des affaires étrangères peut-être par un Suisse mécontent. Ces deux documents s'élèvent avec force contre la vague de radicalisme et de communisme qui sévit en Suisse et en Allemagne en 1847.

M. Chevalier, directeur de l'arsenal, donna ensuite quelques renseignements sur le château de Morges et le musée d'artillerie de création récente qu'il abrite, et que les historiens purent visiter dans les vastes sous-sols du château.

Après un fort bon déjeuner servi sur la terrasse bien ombragée de l'Hôtel du Mont-Blanc, la très nombreuse assistance se rendit au château de Vufflens où elle fut accueillie de la manière la plus aimable par M^{es} Faesch et de Saussure, et put, à loisir, visiter le célèbre donjon, une des merveilles du Pays romand.